

GUÍA CLASE 2 UNIDAD I
“ COMPRENDER EL MITO Y LEYENDA”.

NOMBRE:.....FECHA:.....

APRENDAMOS:

El carro del sol

(Mito griego. Versión equipo editorial)

Según cuentan, Helio, el dios del Sol, recorría el cielo todos los días desde oriente a occidente. Montado en un **carro** tirado por cuatro veloces corceles, el dios se desplazaba siempre por el mismo camino, hasta que, al anochecer, llegaba al océano. Allí se bañaban sus **fatigados** caballos, mientras él se retiraba a descansar en su palacio de oro bajo las aguas. Y era entonces cuando Selene, la diosa de la Luna, salía a presidir el **firmamento** nocturno. Después, cada madrugada, el dios partía hacia oriente para dar comienzo a una nueva jornada sobre la Tierra.

Una de esas madrugadas, se presentó ante él su hijo Faetón, que **residía** junto con su madre en el mundo de los mortales.

—Padre —dijo el joven—, la gente no cree que yo sea tu hijo.

— ¡Cómo! —exclamó el dios—. Dime qué puedo hacer para demostrarlo.

—Lo único que acabará con las dudas de esas gentes es que me dejes conducir tu carro. Eso bastará para demostrar que eres mi padre.

—Hijo, no puedo concederte ese deseo: mis caballos son muy **fogosos** y solo me obedecen a mí.

—Eres un dios y nunca te he pedido nada. Por favor, concédeme hoy lo que te pido—dijo Faetón llorando.

Helio, **conmovido**, se acercó al muchacho, le puso una mano en el hombro y, mirándolo fijamente, le dijo:

—Hijo, me gustaría complacerte, pero eso que me pides es muy peligroso. Pero Faetón insistió y siguió llorando hasta que Helio cedió a sus deseos, no sin antes hacerle numerosas recomendaciones.

Satisfecho, Faetón tomó las riendas y emprendió su marcha por el cielo; pero los caballos se desbocaron pronto y el joven perdió el control. El carro se salió de su ruta: unas veces pasaba muy cerca de la Tierra y otras se alejaba demasiado de ella. Según cuentan, así surgieron los desiertos y los polos, como consecuencia de los incendios y de la congelación que el **incierto** rumbo del carro provocó.

Finalmente, Zeus, el rey de los dioses, tuvo que intervenir para que Helio pudiera volver a conducir su carro.

¿Qué significa?

Carro: vehículo de dos ruedas tirado por caballos. **Firmamento:** cielo estrellado.

Fatigado: cansado.

Residía: vivía.

Fogoso: lleno de fuerza y viveza.

Conmovido: impresionado.

Incierto: desconocido.

Después de la lectura

Responde las preguntas que se realizan, marcando la alternativa correcta.

1. ¿Cuál es el recorrido habitual de Helio por el cielo? Marca la alternativa correcta.
A. De oriente a occidente.
B. De norte a sur.
C. De occidente a oriente.
D. De este a oeste.
2. ¿Por qué Faetón quiere conducir el carro de Helio?
A. Por una orden de Zeus.
B. Por una orden de su madre.
C. Para complacer a su padre Helio.
D. Para demostrar que es hijo de Helio.
3. ¿Cuál de los siguientes personajes se puede omitir sin cambiar la historia?
A. Selene.
B. Faetón.
C. Zeus.
D. Helio.
4. ¿Qué palabra describe mejor la actitud de Faetón? Marca.
A. Irresponsabilidad.
B. Temor.
C. Orgullo.
D. Paciencia.

Justifica tu elección: _____

5. ¿Qué fenómeno natural se explica en este relato?
A. El origen de la noche.
B. El invierno y el verano.
C. Origen de los desiertos y los polos.
D. Las variaciones del clima.
6. ¿Cuál es el personaje principal del relato?
A. Selene.
B. Zeus.
C. Faetón.
D. Helio.

¿Por qué? _____

7. ¿En qué lugar o lugares se sitúan las acciones del relato leído?

8. ¿Cuál de las siguientes opciones expresa una acción de *El carro del sol*?
A. Faetón es hijo de Helio.
B. El palacio de oro de Helio.
C. Selene es la diosa de la luna.
D. Faetón pierde el control del carro.

9. Completa la tabla con la información solicitada.

PERSONAJES	TRES ACCIONES QUE REALIZA EN EL RELATO
HELIO	
FAETÓN	

La Tirana

Hacia el año 1520, Diego de Almagro salió del Perú en una expedición rumbo a Chile, con unos quinientos españoles y diez mil indígenas. Entre los indígenas iba Huillac Huma, último sumo sacerdote del culto del sol, y su hija Ñusta Huillac.

Cuentan que la joven junto con unos seguidores logró huir y se refugió en la pampa del tamarugal, donde organizó la resistencia para devolver el poder a su pueblo. Todos los españoles que caían en sus manos eran ejecutados y con el tiempo se la conocía con el nombre de la Tirana del Tamarugal.

Un día, el joven minero, Vasco de Almeida, guiado por un sueño donde la Virgen del Carmen le indicaba el lugar de la mina del sol se internó en la pampa y fue capturado por los hombres de la Tirana. Esta al verlo se enamoró perdidamente e inventó la forma de demorar su muerte.

Los guerreros, enterados de la traición de la Tirana, quien se había convertido al cristianismo, mataron a la pareja.

Años más tarde, un fraile descubrió una tosca cruz entre las ramas de tamarugos y sabedor de la triste historia de los amantes, ordenó construir en el lugar una capilla llamada Nuestra señora del Carmen de la Tirana.

Leyenda nortina. Versión equipo editorial.

Después de la lectura

10. ¿Qué situación local se explica en la leyenda que acabas de leer?

11.- ¿Por qué el texto es una leyenda?

12.- Escribe en la tabla la secuencia narrativa del texto.

Situación inicial	Desarrollo	Desenlace

13.- ¿Cuál de las siguientes características es distintiva de la leyenda?

- A. Sus personajes son animales.
- B. Cuenta hechos maravillosos.
- C. Tiene carácter local o regional.
- D. Explica un fenómeno natural.

14.- ¿Qué características diferencian a una leyenda de un mito?

MITO	LEYENDA